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Пора учить, 
пора учиться…

Знай наших!

Пополнение

с. 3
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В начале сентября  в городе-герое Севастополе прошел  
III Международный военно-исторический фестиваль «Рус-
ская Троя», организатором которого выступили Государ-
ственный музей героической обороны и освобождения Се-
вастополя, совместно с Российским военно-историческим 
обществом при поддержке Министерства культуры Рос-
сийской Федерации и Правительства г. Севастополя.

Военно-патриотическое воспитание

Герои, достойные 
Древней Греции…

с. 4

Память

«Пусть живые запомнят, 
и пусть поколения знают…»

с. 2с. 6

В мероприятии приняли участие руководство, преподаватели и сотрудники 
Севастопольского экономико-гуманитарного института КФУ, студенты и их 
родители, а также социальные партнёры Института, представители ветеранских 
и общественных организаций.

В Севастопольском 
Центре культуры и ис-
кусств состоялось тор-
жественное собрание 
трудового коллектива и 
студентов Севастополь-
ского филиала Крымского 
федерального университе-
та им. В.И. Вернадского, 
посвященное началу ново-
го  учебного года.

Студентка Севастопольского экономико-гуманитарного 
института КФУ Анна Сеньковец 

завоевала титул «Вице-мисс Студенчество России»

«Главное - самой верить, 
что ты - самая красивая...»

На первый взгляд Аня Сеньковец совсем не по-
хожа на королеву с короной и пышной прической 
в, сверкающем золотом, вечернем платье, какой 
мы привыкли её видеть на молодежных сайтах 
и страницах газет во время вручения наград на 
различных конкурсах. Ее волосы аккуратно за-
чесаны и собраны сзади в «хвостик», что соз-
даёт почти домашнюю обстановку - теплую и 
доброжелательную, а правильные черты лица, в 
чем-то даже аристократические,  заставляют 
философски задуматься о красоте, и даже понять 
тех членов жюри, которые раз за разом возводили 
Аню на пьедестал. На мир она  смотрит широко 
открытыми голубыми глазами, в которых про-
скальзывают озорные искорки. Значит - разговор 
получится.

Ничего нет прекраснее 
и дороже Родины…

 На базе Соединения 
ракетных кораблей 
и катеров Крымской 
военно-морской базы 
России состоялась 
торжественная це-
ремония вступления 
студентов Севасто-
польского экономи-
ко-гуманитарного 
института КФУ им. 
В.И. Вернадского в 
ряды ВВПОД «Юнар-
мия» и ДОСААФ  
России.

В  рамках выполнения 
плана проведения меро-
приятий по граждан-
ско-патриотическому 
воспитанию студенче-
ской молодежи Крым-
ским федеральным  уни-
верситетом  им. В.И. 
Вернадского,  студенты 
Севастопольского эко-
номико-гуманитарного института КФУ посетили мемо-
риальный комплекс жертв  фашистской оккупации Крыма 
1941-1944 гг. -  «Концлагерь Красный»
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Пополнение

Ничего нет прекраснее и дороже Родины…
Начало на с. 1

В  ряды юнармейского движения вступили бо-
лее 30 первокурсников, а   ряды ДОСААФ России  
пополнили 26 студентов-юнармейцев, достигших 
18-летнего возраста.

В торжественной церемонии приняли участие 
командование Крымской военно-морской базы 
(КВМБ), руководство РО ДОСААФ России и РО 
ВВПОД «Юнармия» города Севастополя, руковод-
ство Севастопольского экономико-гуманитарно-
го института КФУ им. В.И. Вернадского, моря-
ки-черноморцы и ветераны соединения ракетных 
катеров, а также оркестр Черноморского флота.

С поздравительными словами выступили  ди-
ректор Севастопольского экономико-гуманитар-
ного института Наталья Лазицкая, и.о. командира 
Крымской военно-морской базы России Алексей 
Комаров , заместитель командира КВМБ по ра-
боте с личным составом капитан 1 ранга Руслан 
Сафиуллин, Председатель РО ДОСААФ России 
г. Севастополя Николай Иванов, заместитель 
начальника Регионального штаба РО ВВПОД 
«Юнармия» города Севастополя Наталья Зыбце-
ва, Председатель Совета высших офицеров, ад-
миралов и генералов города-героя Севастополя 
генерал-майор Василий Казаченко.

В рамках запланированных мероприятий, сту-
денты посетили открытие площадки «Патриот» в 
Соединении ракетных кораблей и катеров, почти-

ли память Героев Советского Союза и возложили 
цветы на Аллее Героев.

В сопровождении офицеров Крымской воен-
но-морской базы России студенты посетили  музей 
истории и боевой славы части.

В рамках мероприятий также прошло награж-
дение лучших  сотрудников Института.

 Так, генерал-майор Василий  Казаченко  вручил 
начальнику отдела внеучебной, воспитательной и 
научной работы Оксане Кравченко  и ведущему 
специалисту отдела, члену регионального штаба 
РО ВВПОД «Юнармия» города Севастополя Ана-
стасии Фурниковой  юбилейные медали «75 лет 
обороны Севастополя».

Директор Севастопольского экономико-гумани-
тарного института Наталья Лазицкая  отметила, 

что в Севастопольском экономико-гуманитарном 
институте – филиале Крымского федерального 
университета активно реализуется Государствен-
ная программа «Патриотическое воспитания 
граждан Российской Федерации на 2016-2020 гг.», 
одним из направлений которого является воен-
но-патриотическое воспитание:

-   Город-Герой Севастополь -  город русской 
и воинской славы России, который основан Ека-
териной II в 1783 году. В нашем городе чтят и 
сохраняют традиции, заложенные нашими дедами 
и прадедами. Мы с большим уважением относимся 
к морякам-черноморцам и военнослужащим бе-
реговых соединений, которые надежно охраняют 
границы нашей Родины.

Между Севастопольским экономико-гумани-
тарным институтом, Крымской военно-морской 
базой, РО ДОСААФ России г. Севастополя и Се-
вастопольским отделением «Юнармии»  налажено 
эффективное сотрудничество в социальной, куль-
турной, воспитательной и патриотической сферах, 
на принципах партнерства и на постоянной ос-
нове. Только в 2017-2018 учебном году было про-
ведено свыше 50 совместных мероприятий. Нами 
выстроена новая система военно-патриотического 
воспитания студенческой молодежи, апробирован 
«пилотный» проект по созданию, первого на базе 
ВУЗов России, юнармейского отряда, реализуется 
совместный проект «Дни воинской славы и памят-
ные даты России». Выпускники Севастопольского 
экономико-гуманитарного института поступают 
на службу по контракту в подразделения Черно-
морского флота. И мы гордимся этим.

Напомним, что за достижения в работе по во-
енно-патриотическому воспитанию студенческой 
молодежи Севастопольский экономико-гумани-
тарный институт КФУ многократно награждался 
грамотами и благодарностями от командования 
Черноморским флотом, а также от руководства 
севастопольских региональных отделений «Юнар-
мии» и ДОСААФ России.

Ирина МАНЖУЛА

Начало на с. 1

Обучающиеся 2 курсов направ-
лений подготовки «Государственное 
и муниципальное управление», «Ме-
неджмент», «Психология» и «Физи-
ческая культура», под руководством 
ведущего специалиста отдела внеу-
чебной, воспитательной и научной 
работы Севастопольского экономи-
ко-гуманитарного института КФУ 
Ирины  и преподавателя кафедры 

туризма Дмитрия Смирнова  посе-
тили мемориальный комплекс жерт-
вам фашистской оккупации Крыма 
1941-1944 гг. «Концлагерь Красный».

Концлагерь на 
территории совхо-
за «Красный», что 
возле Симферо-
поля действовал 
с осени 1941 по 
апрель 1944 гг . 
Изначально в нем 
держали советских 
солдат, попавших в 
плен в ходе боев за 
Крым. Затем к ним 
присоединились 
жители Тавриды, 

не только партизаны, подпольщи-
ки и их родственники, но и про-
сто люди, чем-либо не угодившие 
оккупантам.

После освобождения Крыма на 
территории бывшего концлагеря 
были обнаружены многометровые 
пласты из останков казненных. 
Опознать удалось единицы, так как 
убитые были жестоко изувечены. 
Поначалу предполагалось, что фа-
шистская оккупация похоронила тут 
8000 человек.

70-е гг. были проведены дополни-
тельные исследования. Тогда стало 
ясно, что погибших гораздо больше – 
до 15 тыс. Соответственно, по жесто-
кости и количеству  замученных лю-
дей концлагерь  «Красный» сравним с 
такими страшными лагерями смерти, 
как Дахау и Бухенвальд. Всего же в 
Крыму в 1941-1944 г.г., по данным 

исследователей, было оборудовано  
около 100 мест принудительного со-
держания граждан, в которых погиб-
ли более 220 тысяч человек.

В ходе экскурсии по мемориаль-
ному комплексу «Концлагерь Крас-
ный», который был открыт 8 мая 2015 
года, студенты склонили головы у 
Стены Скорби и Братской могилы 
жертв фашистского террора,  ударом 
в поминальный колокол почтили па-
мять жертв нацизма, а также посети-
ли музей  комплекса и посмотрели 
документальный фильм о Великой 
Отечественной войне. В завершение 
обучающиеся возложили цветы к 
Вечному огню в память о погибших 
героях.

 Проректор по социальной и мо-
лодежной политике КФУ им. В.И. 
Вернадского Евгений Григорьевич 
Бубнов отметил, что такие  экскур-
сии –  одна из событийных форм 
патриотического воспитания моло-
дежи,  ведь наши студенты должны 
знать историю, помнить о тех бедах, 
которые случились во время Великой 
отечественной войны, и мы хотим, 
чтобы молодое поколение не забы-
вало о героях.

Валерия ЗАМНИУС

Память

«Пусть живые запомнят, и пусть
поколения знают…»
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Чтобы стать настоящим студентом, нужно 
пройти процедуру посвящения в это почетное зва-
ние, а ещё - обязательно дать клятву.

Торжественное таинство посвящения первокурс-
ников в студенты состоялось 20 сентября в актовом 
зале Севастопольского экономико-гуманитарного 
института КФУ им. В.И.Вернадского.

Ритуал, через который продят все, поступившие в 
ВУЗ, в этом году, без всякого снисхождения к растерян-
ным первокурсникам, осложнил студсовет Института, 
подготовивший целую полосу испытаний, которые сим-
волизируют тяжёлую, но веселую (от сессии до сессии) 
жизнь студента. По мнению организаторов, только на-
стоящий студент мог справиться со всеми заданиями.

Так, сначала мы должны были грызть «гранит» науки. 
Гранит, конечно, был не настоящим - его заменили 
лимоном. Но нам от этого было не легче, хотя, в конце 
концов, с этим «кислым» заданием справились все.

Следующее задание предполагало проверку ора-
торских способностей. Говорить скороговорки с 
мармеладом во рту было непросто, но мы снова 
оказались на высоте.

А вот  знаменитая студенческая смекалка проя-
вилась, когда самые отважные из нас пытались с 
завязанными глазами определить, что перед ними 
находится. Среди вариантов - игрушки, огрызок 
яблока, макароны, сырые яйца...

Кстати, именно с последними связан был ещё 
один конкурс: студенты должны были разбить яйцо 
о голову. А вот сырое или вареное попадется - это 
уже вопрос к Ее Величеству удаче.

Правда, в последнем испытании нам всем пришлось 
здорово  побегать по  Институту: заместитель предсе-
дателя студсовета Дмитрий Мерлин, спрятал «сокро-
вище» в виде бутылки с символическими деньгами так 
старательно, что нашли мы её... совершенно случайно.

И вот, наконец, пришел черед студенческой клят-
вы, в которой были и такие слова: «Клянёмся вы-
учить название института полностью...».

Да легко!!!
Анна МЕДВЕДЕВА, 

 специально для «СГ».
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С приветственным словом к присутствующим обра-
тилась директор СЭГИ КФУ, кандидат географических 
наук Наталья Лазицкая, которая поздравила препода-
вателей и студентов с началом нового учебного года, а 
первокурсников - с  поступлением в один из старейших 
ВУЗов России:

- В нынешнем году студентами Крымского федераль-
ного университета им.В.И.Вернадского, одного из веду-
щих ВУЗов Российской Федерации, стали около 8000 
человек. Они представляют почти  все субъекты России, 
включая Москву и Санкт-Петербург. Свидетельством 
неуклонно развивающихся международных связей слу-
жит тот факт, что в этом году студентами КФУ стали 
представители 25 стран ближнего и дальнего зарубежья.

Этот год - знаменательный и ответственный для всех 
нас: Крымский федеральный университет им.В.И.Вер-
надского будет отмечать 100-летие со дня своего осно-
вания. От имени ректора университета и от себя лично 
желаю всем счастья, семейного благополучия, успешной 
реализации самых смелых планов и идей, а универси-
тету - дальнейшего процветания и развития в научной 
и образовательной деятельности.

Начальник Главного управления культуры г.Севасто-
поля Николай Краснолицкий поблагодарил Наталью 
Лазицкую за многолетнее сотрудничество и подчеркнул, 
что начало нового учебного года для преподавателей и 
студентов, особенно первокурсников - волнующее со-
бытие к которому готовятся и которое ждут:

- Искренне поздравляю всех с началом учебы, осо-
бенно - первокурсников. Несите гордо высокое звание 
студента Крымского федерального университета - этого 
престижного ВУЗа. Мы всегда рады сотрудничеству с 
вами, рады видеть вас в наших учреждениях культуры...

Директор Севастопольского Центра занятости насе-
ления Светлана Рендак поблагодарила руководство Ин-
ститута за успешную реализацию совместного проекта 
«Центр карьеры» и обращаясь к первокурсникам сказала:

- Вы выбрали достойный ВУЗ, и вам осталось только 
приложить усилия для получения необходимых знаний 
и навыков, а наша задача - помочь вам найти себя в 
жизни. Желаю вам хорошей учебы!

Руководитель Международного»Морского бизнес-фо-
рума» Алексей Малько пожелал студентам быть ини-
циативными, активными и творческими - не бояться 
организовывать свое дело, создавать новые рабочие места 
и поддерживать экономику страны.

Самым активным студентам Алексей Малько вручил 
грамоты за участие в работе «Морского бизнес-форума».

Начальник отдела контроля за соблюдением анти-
монопольного законодательства, рекламы и контроля 
закупок г.Севастополя Управления Федеральной анти-
монопольной службы по Республике Крым и городу 
Севастополю Денис Лактионов поблагодарил директора 
Института Наталью Лазицкую за создание базовой ка-
федры с привлечением специалистов антимонопольной 
службы и поздравил студентов и преподавателей с на-
чалом нового учебного года.

  
 Заместитель командира Крымской военно-морской 

базы по работе с личным составом капитан 1 ранга Рус-
лан Сафиуллин от имени командования базы пожелал 
кораблю СЭГИ КФУ уверенно идти по морям знаний 
и вручил Наталье Лазицкой грамоту за активное во-
енно-патриотическое воспитание молодежи, а также 
репродукцию картины «Утро в Херсонесе».

Председатель Севастопольского РО ДОСААФ Ни-
колай Иванов от имени Главы Наблюдательного 
Совета, командующего Черноморским флотом Алек-
сандра Моисеева вручил директору Севастопольского 
экономико-гуманитарного института КФУ Наталье 
Лазицкой настольный бюст трижды Героя Советского 
Союза Александра Покрышкина, и подчеркнул, что 
молодые люди - будущее нашей страны, гордость и 
защита России.

От имени руководства и сотрудников Крымского 
филиала Центра экстренной психологической помощи 
МЧС России в г. Севастополе студентов и преподава-
телей с началом нового учебного года поздравили на-
чальник отдела экстренного реагирования Центра Ирина 
Юрасова и выпускница СЭГИ КФУ, психолог Центра 
Анна Лоскутова. 

Полномочный представитель Союза ветеранов города 
Севастополя Василий Казаченко от имени ветеранов 
города-героя вручил директору Института Наталье Ла-
зицкой памятную медаль «75 лет обороны Севастопо-
ля» и поздравил студентов и преподавателей с началом 
учебного года:

- Главное для вас - знания и трудолюбие. Цените 
жизнь свою и молодость. Вы очень нужны нашей стра-
не, от вас зависит могущество России. Каждую минуту 
помните, что наша Родина - в ваших руках....

В торжественной обстановке лучшие студенты Инсти-
тута были награждены руководством ВУЗа грамотами за 
успехи в учебе, активное участие в общественной жизни 
Института и социально значимых проектах, а их роди-
тели получили благодарственные письма за достойное 
воспитание своих детей.

 Завершилось торжественное собрание символической 
передачей ключа от знаний студентке 1 курса направ-
ления подготовки «Менеджмент» Екатерине Косенко.

Оксана КРАВЧЕНКО

Под руководством ку-
ратора группы студен-
тов-психологов второго 
курса, кандидата психо-
логических наук Андрея 
Кирейчева  и куратора 
первого курса кандида-
та психологических наук 
Елены  Шихматовой  была 
подготовлена программа, 
которая  вызвала восторг 
и массу положительных  
эмоций у  участников это-
го мероприятия. 

Дружеская атмосфера, 
игры, юмора, сладкие при-
зы сделали этот день неза-
бываемым для каждого. Второкурс-
ники с  оригинальностью подошли 
ко всем конкурсам и испытаниям. 
Так, в одном из конкурсов они 
решили выявить творческие спо-
собности и силу командного духа 
«кандидатов» в студенты: нас раз-
делили по двое. Одному  довери-
ли роль руководителя, который с 
помощью подсказок  должен был 
помочь второму студенту, с завя-
занными глазами, нарисовать за-
данную фигуру. 

А еще был конкурс на выявление 
сообразительности. Отвечая на во-
прос: «Какими качествами должен 
обладать психолог?»,  с каждым 
правильным ответом мы поднима-
лись на одну ступеньку  лестницы.

Когда, казалось, что все качества 
психолога уже названы, и образо-
валась пауза, я вспомнила, как   
Андрей Вячеславович Кирейчев на 
лекции говорил, что психолог не 
должен иметь вредных привычек, 
поскольку  это признак того, что у 
человека имеются проблемы. Мой 

ответ был засчитан и  я поднялась 
на завершающую ступень. 

Но потом подумала, что пробле-
мы существуют, наверное, у всех. 

В том числе и у психологов. 
Если человек считает, что у 
него нет проблем,  ему, на-
верное, уже нужен  психиатр…
Вот поучусь немного, и стану 
задавать Андрею Вячеславо-
вичу разные вопросы, а, мо-
жет, и даже спорить с ним…

Приятной неожиданностью 
для нас стал поход на Сере-
бряный пляж по Севастополь-
ской тропе. Путь был трудным 
и все отметили прекрасную 
физическую подготовку на-
ших преподавателей. Андрей 
Вячеславович и Елена Бори-
совна послужили настоящим 

примером выносливости и заста-
вили нас всех ими гордиться. Ведь 
поход-это не простое эстетическое 
наслаждение красотами Крыма, это, 
прежде всего, испытание себя, вос-
питание своей силы воли.

 Мне кажется, что путь к науке 
является не менее трудным. Нужно  
постоянно заставлять себя  идти  к 
намеченной цели, делать то, что, 
порой, делать  так не хочется...

Валерия ГУРЬЯНОВА, 
специально для «СГ»

Пора учить, пора учиться…

Кстати 

После месяца учебы редакция «Студенческой 
газеты» провела анонимный опрос студентов 1-х 
курсов направлений подготовки «Менеджмент», 
«Государственное и муниципальное управление», 
«Психология» и «Туризм» по двум интересным, на 
наш взгляд, вопросам:

1.Почему для обучения вы выбрали Севастополь-
ский экономико-гуманитарный институт КФУ им. 
В.И.Вернадского?

2.Кого из преподавателей вы можете назвать 
лучшим?

Добавим, что в опросе участвовал 41 студент, 
и проучиться они успели всего месяц. Тем не менее, 
результаты оказались достаточно интересными:

26,7% поступили  в СЭГИ КФУ по совету зна-
комых или друзей. 24,4% считают, что учиться в 
Крымском федеральном университете – престижно. 
19,6% довольны предложенной программой обучения и 
тем, что Институт готовит специалистов в сфере 
государственного и муниципального управления. 12,2% 
выбрали наш ВУЗ за доброжелательную  атмосферу и 
хорошее отношение к студентам. 9,8% просто хотели 
учиться в Севастополе. 7,3% понравился  сильный, по 
их мнению, профессорско-преподавательский состав.

Таким образом, 90,2% выбрали Севастопольский эко-
номико-гуманитарный институт КФУ для получения 
образования вполне осознанно, что не может не радовать.

Задавая второй вопрос, мы, по правде говоря, немного 
слукавили, прекрасно понимая, что давать профессио-
нальную оценку преподавателям студенты-первокурс-
ники, конечно же, не могут. Скорее всего, речь  здесь 
должна идти об общечеловеческих качествах, таких, 
как  доброта, чуткость отзывчивость, которые моло-
дые люди, в силу их возраста, очень хорошо чувствуют.

Итак, лидером студенческих симпатий стал кан-
дидат технических наук, доцент кафедры «Менед-
жмент»  Сергей Гариевич Глеч. На втором месте 
– кандидат психологических наук, доцент кафедры 
«Психология» Андрей Вячеславович Кирейчев. Замы-
кает тройку любимых преподавателей кандидат эко-
номических наук, старший преподаватель кафедры 
«Менеджмент» Алексей Тахирович Измайлов. 

Как видим, случается иногда, что не преподаватели 
ставят оценки студентам, а – наоборот. И кто 
скажет, что это плохо?

Опрос проводили
Анна МЕДВЕДЕВА 

и Екатерина РЯБАЯ

Праздник, который останется с нами
Помимо торжественного мероприятия в актовом зале, посвящение 

в студенты прошло и на… вершинах Балаклавских гор. В этот раз нам 
помогали второкурсники и погода, которая  радовала теплыми днями.

«Клянёмся выучить 
название института 

полностью...»
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Военно-историтческий фестиваль

Начало на с. 1

В мероприятиях приняли 
участие директор Севасто-
польского экономико-гума-
нитарного института КФУ 
им. В.И. Вернадского  На-
талья Лазицкая, профессор-
ско-преподавательский со-
став Института,  сотрудники 

отдела внеучебной, воспита-
тельной и научной работы, 
студенты   направлений под-
готовки «Юриспруденция»,  
«Менеджмент», «Туризм»,  
«Государственное и муни-
ципальное управление», 
«Физическая культура»,  а 
также курсанты военной ка-
федры КФУ.

Кроме того,  16 студен-
тов Института  были задей-
ствованы в волонтерском 
обеспечении культур-
но-массовых мероприятий, 
которые прошли на терри-
тории Мемориального ком-
плекса памятников оборо-
ны города в 1854-1855 гг. 
«Исторический бульвар» 

Герои, достойные Древней Греции…
«Если я прикажу отступать – убейте меня…».  

Адмирал Владимир Корнилов        

Государственного музея 
героической обороны и 
освобождения Севастополя 
1854-1855 и 1941-1944 гг.

Самым зрелищным меро-
приятием Фестиваля стала 
реконструкция эпизодов 
сражений Крымской вой-
ны 1853-1856 гг., участие в 
которой приняли участие  

члены военно-исторических 
клубов России и зарубежья. 
Во время реконструкции 
были показаны самые яр-
кие страницы героической 
обороны Севастополя, где 
в полной мере проявились 
сила духа, самоотвержен-
ность, героизм защитников, 
а также отражено участие в 
обороне Севастополя граж-
данского населения.

Впервые наши студен-
ты  – юнармейцы Иван  
Голиков Иван и Егор Та-
баков приняли участие в 
военно-исторической ре-
конструкции.

 Гости Фестиваля стали 
свидетелями одного из боев 

за Севастополь, воссоздан-
ного по мотивам произве-
дения Л.Н. Толстого «Се-
вастопольские рассказы», 
увидели русский походный 
лагерь, ознакомились с 
униформой, снаряжением 
и фортификационными со-
оружениями нашей армии 
времен Крымской войны, 
узнали, в каких условиях 
работал великий русский 
хирург Н.И. Пирогов.

 В этом году у «Русской  
Трои» появились новые ак-
центы. В контексте ярких 
и зрелищных мероприятий 
нашло свое отражение твор-
чество участника Крымской 
войны и обороны Севасто-
поля, великого русского 

писателя Льва Николаевича 
Толстого. В этом году ис-
полняется 190-летие со дня 
его рождения, а написан-
ные им «Севастопольские 

рассказы» являются первым 
литературным памятниками 
героическим защитникам 
Севастополя.

Директор Государствен-
ного музея героической 
обороны и освобождения 
Севастополя Николай  Му-
сиенко рассказал, что по 
сравнению с 2017 годом,  
в рамках Фестиваля орга-
низованы новые интерак-
тивные площадки и меро-
приятия для детей разных 
возрастов, расширена зона 
исторической реконструк-
ции – воссозданы поро-
ховые погреба, передовой 
ложемент, перевязочный 
пункт, развернута выставка 

«Лев Толстой – защитник 
Севастополя»:

- Особенность Фестива-
ля «русская Троя» в том, 
что он проходит на местах 

реальных исторических со-
бытий – там, где в дни обо-
роны города шли ожесто-
ченные бои. Именно здесь, 
на Бастионной горке (ныне 
Исторический бульвар), 
русские воины и жители Се-
вастополя самоотверженно 
отстаивали родную землю, 
сдерживая натиск неприяте-
ля 349 дней. Здесь же на ба-
стионах сражался писатель 
Лев Толстой, изобразивший 
события и участников эпо-
пеи в своих “Севастополь-
ских рассказах”.

Организаторы пообеща-
ли, что в следующем году 
фестиваль будет развернут 
шире и зрелищнее.

Анастасия ФУРНИКОВА
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Образовательный форум

Молодежной площадкой для форума, 
в котором приняли участие более 500 че-
ловек и на котором были развернуты об-
разовательные программы по нескольким 
направлениям - «Добровольцы России», 
«Городские реновации», «Наша Победа» и 
«III сектор», стал детский оздоровительный 
лагерь «Босоногий гарнизон». 

Делегация Севастопольского экономи-
ко-гуманитарного института КФУ, которую 
возглавила ведущий специалист отдела вне-
учебной, воспитательной и научной работы, 
секретарь Севастопольского регионального 
отделения «Юнармии» Анастасия  Фурни-
кова, и в которую вошли лучшие студенты 
- члены юнармейского отряда Института 
- Алина Бондарец, Никита Костеньков и 
Дмитрий Мерлин, приняла участие в ра-
боте образовательного направления «Наша 
победа». 

Задачей данного направления ста-
ло объединение молодых руководителей 
юнармейских отрядов Южного федераль-
ного округа, и совместно с главным штабом 
Всероссийского детско-юношеского воен-
но-патриотического общественного движе-
ния «Юнармия» оказание им методической 
и организационной поддержки. Юнармей-
цы встретились с руководителем аппарата 
главного штаба «Юнармия», олимпийской 
чемпионкой Еленой Владимировной Сле-
саренко.

Также участники направления «Наша по-
беда», под руководством военнослужащих 
одной из мотострелковых бригад, изучили 
основы огневой и строевой подготовки, 
тактики, медицины,  радиационной, хи-
мической и биологической защиты. А при 
содействии руководителя военно-спортив-
ной лиги ДОСААФ С.С Некрутова ребята 
ознакомились с теоретическими основа-
ми иннновационных подходов в системе 
оборонно-спортивной подготовки детей и 
молодежи.

Представители города-героя Севастополя 
также сыграли в игру лазертаг, посетили ма-
стер-классы по организации и проведению 
конкурсной программы финала всероссий-
ской военно-спортивной игры «Победа», и 
с помощью победителей финала этой игры - 
команды «Ветер» Ленинского муниципаль-
ного района, а также молодежного патрио-
тического объединения «Сармат», успешно  
прошли заданные испытания.

Кроме этого, на форуме «Волга» участни-
ки Всероссийского конкурса молодежных 
проектов Росмолодежи получили возмож-

ность защитить грантовые проекты. В этой 
защите приняла участие и активистка се-
вастопольского движения - Абдрахманова 
Адэлина. Она представила почетным экс-
пертам работу «Юный защитник». 

В завершение форума, были подведе-
ны итоги смены - участники награждены 
сертификатами и памятными подарками, а 
отличившиеся ребята получили благодар-
ственные письма от дирекции форума за 
содействие в организации и проведении 
мероприятия.

А теперь предоставим слово участникам 
прошедшего форума.

Алина Бондарец, студентка 3 курса на-
правления подготовки «Менеджмент:

- Впечатлений от прошедшего форума 
много. Наиболее интересным и полезным 
считаю практикум организации полевых 
юнармейских состязаний в лагере «Босоно-
гий гарнизон». Мы учились действовать на 
результат, обеспечивать безопасность заня-
тий и в то же время делать их захватываю-
щими и интересными для всех участников. 

Впечатлила также встреча с Еленой Сле-
саренко. Я увидела в ней идеал женщины: 
олимпийская чемпионка, деловой лидер, 
мама, патриот России и родного ей Волго-
града – очень яркий, открытый и искрен-
ний человек.

Дмитрий Мерлин, студент 3 курса направ-
ления подготовки «Государственное и муни-
ципальное управление»:

- Был очень удивлен насыщенностью про-
граммы – теоретические и практические 
занятия совсем не оставляли свободного 
времени. Особенно впечатлили меня зна-
комство с работой  спецназа и  упражнения 
по разборке и сборке автомата Калашнико-
ва. Очень интересной была встрече с заме-
стителем Председателя «Юнармии» России, 
Олимпийской чемпионкой по прыжкам в 
высоту Еленой Слесаренко. А еще запом-
нилось участие в игре «Что? Где? Когда?», 
где наша команда заняла второе место.

Никита Костеньков, студент 2 курса на-
правления подготовки «Психология»:

- Впечатлили новые встречи и знакомства 
с интересными людьми, а также с ребятами 
из Казани, Москвы, Питера, Волгограда, 
Пензы. …Не ожидал прочувствовать на себе 
такую строгую дисциплину, которая суще-
ствовала именно в нашей, военно-патри-
отической секции. Хотя,  так, наверное, 
и должно быть. Запомнилась интересная 
экскурсия по городу-герою Волгограду.  

Руслан САВЧЕНКО

«Наша победа» - действительно наша!…

В конце августа в Калачевском районе Волгоградской области прошел Молодежный 
образовательный форум Южного федерального округа «Волга», организатором кото-
рого выступил комитет образования,  науки и молодежной политики Волгоградской 
области при поддержке Всероссийского детско-юношеского военно-патриотического 
общественного движения «Юнармия».
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- Сначала они растерялись, 
но потом им понравилось. 
Особенно - папе.

- Спортом не занимаешься?
- Когда-то я занималась пла-

ваньем, и плавала очень хоро-
шо. Может технически непра-
вильно, зато - быстро (Смеётся).

- Готовить умеешь?
- И умею, и люблю. Осо-

бенно печь торты. Я недавно 
такой вкусный торт испекла 
маме. Он без названия, но 
- вкуснющий! Вообще-то, 
готовить меня научил папа. 
Сначала готовила по его ре-
цептам, а потом сама нача-
ла экспериментировать - и с 
кремами, и с тестом. Кстати, 
я люблю сладкое, но прихо-
дится себя ограничивать...

- Как ты понимаешь фразу 
Достоевского «Красота спа-
сет мир»?

ле « Своему выбору верны!». 
Он - курсант ЧВВМУ им. 
П.С.Нахимова, в следую-
щем году выпускается. По-
этому, возможно, придется 
уехать и прервать учебу...

- Модельным бизнесом со-
бираешься заниматься?

- Мне уже предлагали заклю-
чить трёхмесячный контракт 
на работу в Китае и Монако. 
Я отказалась, сейчас главное 
- учеба. В будущем важно за-
кончить обучение, а вот где это 
будет - пока не знаю. Конечно, 
хотелось бы заниматься и мо-
дельным бизнесом. Но это - 
как получится. Если нет - буду 
просто женой...

- Что в тебе изменилось 
после того, как ты завоевала 
корону вице-мисс России?

- Ничего не изменилось, ка-
кой я была, такой и осталась.

- Аня Сеньковец - какая она?
- Добрая, общительная, 

стараюсь приносить людям 
радость...

- Чем занимаешься в свобод-
ное время?

- Люблю рисовать крас- 
ками.

- А что ты рисуешь?
- Все, кроме портретов - на-

тюрморты, пейзажи, люблю 
абстрактные рисунки. У меня 
есть картина, которая мне 
самой очень нравится. Это - 
триптих, состоящий из боль-
шого, среднего и маленького 
холстов, на которых изобра-
жены, в стиле Пикассо, мама 
и папа.

- И как они отнеслись к 
твоему творчеству?

ли. Уже не говорят: «С ума 
сойти!» (Смеётся)...

- Для дальнейшего обра-
зования ты выбрала Сева-
стопольский филиал КФУ. 
Почему?

- Знаю, что Крымский 
федеральный университет 
- один из лучших ВУЗов 

России и, пожалуй, самый 
лучший в Крыму. Поэто-
му выбор я сделала вполне 
осознанно. Здесь раскры-
лись мои лучшие качества, 
я веду активный образ жиз-
ни, занимаюсь тем, чем нра-
вится. Недавно  ездила на 
фестиваль «Родная гавань», 
который проходил в Сте-
регущем. Образовательная 
программа фестиваля была 
посвящена созданию соб-
ственных бизнес-проектов 
и возможностям их реали-
зации. А сейчас готовлюсь 
к участию в спортивно-про-
светительском форуме «Мо-
лодежь -92», который состо-
ится в Севастополе. В про-
грамме форума - обучение 
навыкам спасения людей, 
оказавшихся в чрезвычай-
ной ситуации. 

Кстати, со своим молодым 
человеком, Владимиром, я 
познакомилась на фестива-

Знай наших!

Начало на с. 1

- Нынешний год стал по-на-
стоящему знаменательным 
для тебя - победы на конкур-
сах «Краса Крыма», «Мисс 
и мистер Студенчество Се-
вастополя», «Студенчество 
России» - не много ли сразу 
титулов ты себе забрала? 
Каким из них ты гордишься 
больше всего?

- Во-первых, это - не все мои 
титулы (Смеётся). Свою первую 
награду я получила, ещё когда 
училась в севастопольской гим-
назии N 2. Тогда я стала «Мисс 
элегантность», хотя с мальчи-
ком-партнером мы «завалили» 
бальный танец. Правда, по 
его вине. А во время учёбы в 
Севастопольском торгово-э-
кономическом техникуме, уже 
на последнем курсе, осенью 
прошлого года, я получила ти-
тул  «Мисс СТЭТ». Этот кон-
курс красоты и креативности 
проходил при поддержке Рос-
сийского Союза Молодежи в 
Севастополе. Директором кон-
курса и председателем жюри 
была Наталья Тарасенко. Она 
же и пригласила меня на кон-
курс «Мисс и мистер Студен-
чество Севастополя», который 
я тоже выиграла, что позволило 
принять участие во Всероссий-
ском конкурсе «Студенчество 
России», где я  заняла второе 
место и завоевала титул «Ви-
це-мисс». Кстати, выступала 
я уже под флагом Крымского 
федерального университета. До 
этого, в июле, в Севастополе 
прошел всекрымский фести-
валь красоты и таланта «Краса 
Крыма» и  победу на этом кон-
курсе я  ценю больше всего - 
много красивых и талантливых 
девушек были моими соперни-
цами, много сил и времени по-
трачено на подготовку…...

- Как родители отнеслись 
к твоим победам?

- Сначала удивлялись, а 
теперь, по-моему, привык-

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Анна СЕНЬКОВЕЦ, 18 лет, родилась в Севастополе. 

Будущий психолог, студентка 1 курса СЭГИ КФУ им. 

В.И.Вернадского. Мама работает на швейной фабрике, 

папа - дизайнер. Имеет младших сестру и брата. По 

гороскопу - Овен. 
Обладательница титулов « Краса Крыма», «Мисс Студен-

чество Севастополя», «Вице-мисс Студенчество России» 

и других.

Анна Сеньковец. «Триптих», натюрморт «Тюльпаны».

«Главное - самой верить, 
что ты - самая красивая...»
Студентка Севастопольского экономико-гуманитарного 

института КФУ Анна Сеньковец 
завоевала титул «Вице-мисс Студенчество России»

- Красота - не внешнее 
качество, а гармония обще-
человеческих -  таких, как 
доброта, открытость, отзыв-
чивость... Спасти мир могут 
сами люди, если будут любить 
друг друга.

- Чтобы ты посоветовала 
участницам конкурсов кра-
соты, которые не завоевали 
призовые места?

- Чтобы никогда не опу-
скали руки. Главное - лю-
бить и ценить то, что ты 
имеешь. Нужно верить, что 
ты - самая красивая, самая 
лучшая. Если ты сама бу-
дешь собой восхищаться, то 
и другие будут относиться к 
тебе иначе.

- Расскажи о своей мечте.
- Моя мечта - оставаться 

счастливой. Пока она сбы-
вается...

- Где ты хранишь свои мно-
гочисленные короны?

- Четыре - в коробке, а одну 
- на полке. Уж слишком боль-
шая (Смеётся)...

- А теперь в заключение 
короткие блиц-вопросы и 
блиц-ответы. Какие каче-
ства в людях ты больше всего 
ценишь?

- Доброту, чувство юмо-
ра, открытость, общитель-
ность.

- Какую последнюю книгу 
ты прочитала?

- «Над пропастью во ржи» 
Джерома Салинджера.

- На кого ты больше похожа 
- на маму или на папу?

- На папу.

- Какое твое любимое 
блюдо?

- Сырный крем-суп с гри-
бами и курицей.

- Аня, спасибо тебе за ин-
тересный разговор. От имени 
всех читателей «Студенче-
ской газеты» желаем тебе 
всегда оставаться такой же 
очаровательной, целеустрем-
ленной и жизнерадостной. 
Успехов в учебе и дальнейших 
побед на конкурсах и фести-
валях! Пусть твоя мечта 
быть счастливой всегда сбы-
вается!

- Спасибо.

Беседовали 
Анна МЕДВЕДЕВА 

и Екатерина РЯБАЯ
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Теория и практика

Большую часть времени  мне посчастли-
вилось быть вожатой и одновременно педаго-
гом профильного медиа-отряда, что достаточно 
сложно, но зато -  безумно интересно и захваты-
вающе.  Мы, как полноправные  представители 
СМИ, освещали различные события,  расска-
зывали об Артеке, причем так, как видели это 
мы, чтобы те, кто еще не был в этом чудесном 
месте, обязательно захотели  к нам приехать.

Ещё в свою первую смену работы вожатой 
в отряде, я поняла, что самое важное в этой 
профессии, ради чего и почему я здесь, это – 
быть нужным детям.  Трудно передать эмоции 
и чувства, которые охватывают тебя, когда ви-
дишь, как за смену твои дети меняются - стано-
вятся  открытыми, дружными, общительными, 
веселыми и счастливыми. Они  уже многому 
научились, стали уверенными, и не боятся быть 
самими собой – такими, какими они есть.

Приятно наблюдать, как их захватывает  ме-
дийная работа – они предлагают новые идеи, и 
в каждую  свободную минуту пишут, фотогра-
фируют, снимают видео. Может быть, в буду-
щем кто-то из них станет  профессиональным 
журналистом. 

Но не только дети учатся у нас – и нам, 
взрослым, зачастую есть чему у них поучиться. 
Ведь они очень разные, и порой знают о чем-то 
больше нас, что, конечно же, здорово. 

Нужно сказать, что учеба по медиа-профилю 
отличается необходимостью серьезной и посто-
янной работы в этом направлении. В отличие от 
других профильных отрядов, которые в течение 
смены тренируются, чтобы стать лучшими, наши 

ребята  практически работают в разных журна-
листских жанрах, что требует не только дополни-
тельного времени, но и терпения, усидчивости, а 
главное – искреннего желания освоить нелегкую, 
но такую интересную  работу репортера.

«Артек» - хорошая площадка и для самих 
вожатых, которые тоже учатся и получают 
неоценимый опыт: принимают участие в ма-
стер-классах,  учебных курсах наших партнёр-
ских организаций,  в спортивных соревнованиях 
и различных студиях творчества. 

Но, прежде всего, конечно, «Артек» - это 
атмосфера дружбы и любви, которую создают 
ребята из разных уголков нашей страны, а так-
же из других стран. Дружба между ними  не 
прекращается, даже когда они разъезжаются по 
домам. Поэтому расставаться – всегда немно-
жечко грустно. И это незабываемое путешествие 
в страну детства, хочется верить, останется с 
ними на всю жизнь.  Ведь не зря говорят: арте-
ковец сегодня - артековец всегда!

Татьяна СМЫКУН, 
студентка 3 курса

Обращение к первокурснику

« Alit lectio ingenium» - Чтение питает ум.

     Все-таки удивительный этот праздник- 
ПЕРВОЕ СЕНТЯБРЯ, День знаний! Недаром 
он  традиционно открывает перед собой целую 
вереницу ярких, интересных дней нового учеб-

ного года. Они наполнены радостью познания, новых открытий 
(особенно для тех, кто впервые садится за аудиторные столы - наше 
пополнение, наша бывшая «абитура»).

Первокурсник! Ты сделал один из самых важных шагов в своей 
жизни, поступив в высшее учебное заведение. Студенческие годы 
– самое интересное и запоминающееся время. Тебя ждут новые 
друзья, а главное – новые знания.  В современном обществе ЗНА-
НИЯ являются важнейшим ресурсом. Они закладывают основу для 
успешной работы, делают человека состоявшимся в избранной про-
фессии. Ведь диплом, который ты получишь, – это не пресловутая 
«корочка», это –твоя заявка на будущее, залог успеха в карьере. 

Студенческая жизнь, конечно, это не только учеба. Специально 
для тебя и с твоим же участием проводятся концерты и спортивные 
соревнования, творческие вечера и игры КВН, конкурсы.

И главное помни, что ты – не один. С первых дней обучения тебе 
будут помогать и преподаватели, и заведующие кафедрами, и весь 
коллектив института, и вузовская БИБЛИОТЕКА, в частности.  

Библиотека в твоей студенческой жизни будет играть важную 
роль, т.к. образование сегодня возможно только при наличии тра-
диционных и современных форм библиотечно-информационного 
обслуживания.

Зачем нужно ходить в библиотеку?  Туда ведь, наверное, ходят 
только сами библиотекари и немногочисленные  «несовременные» 
студенты,- скажешь ты,- зачем ходить в библиотеку, если есть 
Глобальная сеть.  

Но Интернет – это неупорядоченная «свалка», (прости уж за срав-
нение), гигантский массив информации, где далеко не каждый сумеет 
отыскать нужное. На любой запрос получаешь тысячи ссылок, при 
этом девять из десяти бесполезны или недостоверны. Тем не менее, 
если задать вопрос современным студентам, школьникам, что или кто 
является для них главным источником информации, большинство 
ответят «Интернет» или «Google». А мы хотим, чтобы они отвечали 
«библиотека», «книга». Потому что библиотека - это «хранилище» 
уникальной информации, которую ты не найдешь в интернете.

Что бы ни говорили твои друзья, сегодня в век компьютери-
зации, все-таки книга остается источником мудрости, знаний, 
опыта, фундаментом образования. Образование и библиотека -эти 
два понятия неотделимы друг от друга. 

Потом - в библиотеке удивительная атмосфера: можно прийти 
просто так, отдохнуть от шума и посидеть в тишине. Никто тебя 
оттуда не выгонит. Например, нужна спокойная обстановка, что-
бы  подготовиться к контрольной, зачету, допечатать курсовую 
работу? Тогда – вперед,  в библиотеку. Тебе там никто мешать 
не будет. А если захочешь полистать журналы, познакомиться  с 
художественной литературой и взять ее на дом - милости просим! 

Что же такое библиотека  Севастопольского экономико-гума-
нитарного института?

Это  книжный фонд библиотеки – 20 тыс. учебной и учебно-ме-
тодической литературы, периодических изданий.

Это электронный каталог  фонда (или иначе «База данных»), 
по которому ты можешь найди нужную книгу   в один «клик».

Это электронно-библиотечная система(ЭБС): коллекция электрон-
ных версий самой новой учебной  литературы, рекомендованной 
Министерством высшего образования и науки.   ЭБС- это «учусь на 
«пять», «пишу  контрольную и курсовую   на «отлично!» Ты же хочешь  
быть лучшим студентом? Зарегистрируйся в  вузовской библиотеке 
через IP-адрес института и заходи в ЭБС из любой точки мира!

Это программа информационной поддержки «Консультант Плюс».
Это масса книжных выставок, тематических полок, раскрываю-

щих фонд  библиотеки и отражающих многообразие направлений 
учебного  процесса.

Это презентации новинок учебной литературы.
Это свободный (бесплатный) Интернет.
Это «Творческая мастерская «Вдохновение», где ты можешь 

раскрыть   свои таланты, нереализованные возможности, обрести  
уверенность,  найти новых друзей по интересам.

А все новости библиотеки ты можешь узнать, зайдя на сайт  института.
Желаю тебе успехов на этом нелегком, но интересном пути к 

знаниям! 

Заведующая библиотекой 
Ирина  ФАЛЬКО                                                                                                                

Книжный мир

Пришла студенчества пора

Работа вожатой – очень 
интересна и ответственна. Как 
будущий психолог, я вначале 
помогала им адаптироваться к 
лагерной жизни, насыщенной 
разными мероприятиями – об-
разовательными, культурными, 
спортивными. 

Заметила: неизгладимое впе-
чатление на ребят производит, 
ставший традиционным, риту-
ал посвящения в артековцы. У 
подножия горы Аю-Даг ребята 
загадывают самое сокровенное 
желание. Берут с собой каме-
шек и начинают восхождение. 
Так проходит посвящение в 
артековцы.

Аю-Даг или Медведь-гора 
— символ детского центра. 
Дети из каждой смены обя-
зательно совершают на нее  
восхождение. Высота горы 
— 577 метров. Кажется, не-
много. Но пройти по узким 

тропкам все время вверх — 
не так просто. На вершине 
нужно оставить свои камеш-
ки. Тогда желание непремен-
но сбудется. А потом  нужно 
дать клятву артековца и ра-
зрисовать друг другу лица. 
Этой традиции уже 93 года. 
Столько же — и самому «Ар-
теку», где отдыхают и учатся 
дети самых разных возрастов 
– от 7 до 17 лет. Для них на 
выбор открыты разные сту-
дии детского творчества –  к 
примеру, можно заниматься 
рисованием, литературным 
творчеством, изготовлением 
керамики и, даже, ознако-
миться с процессом мылова-
рения…...

Проще, конечно работать со 
старшими школьниками – их 
легче замотивировать, ведь во-
жатый должен уметь все – и 
рисовать, если нужно, и писать, 
и разбираться в конном спорте, 

футболе или дзюдо. А как иначе 
объяснить преимущества того 
или иного вида спорта?

А еще к нам приезжают 
дети из-за рубежа. За время 
моей работы,  в Артеке побы-
вали ребята из Франции, США, 
Ливана, Латвии. Обычно мы 
общаемся через переводчика, 
но иногда бывает  так, что при-
ходится объясняться жестами 
– и все друг друга понимают.

А девочка из Украины (Кре-
менчуг) – Ева Лепа стала побе-
дительницей международного 
вокального  конкурса «Детская 
Новая волна 2018», которая 
проходила на нашей  Артек-аре-
не. В конкурсе приняли участие 
14 исполнителей из 9 стран, а 
выступления участников оцени-
вало жюри,  в состав которого 
вошли Олег Газманов, Сергей 
Лазарев, Николай Басков, Лев 
Лещенко, Лариса Долина и 
Игорь Крутой….

Артек – это особый мир, со 
своими правилами и законами, 
новыми знакомствами и инте-
ресами,  который дарит  детям 
увлеченность и возможность 
поверить в свои силы. А еще 
– радость и дружбу, воспоми-
нания о которых,  сохранятся 
на всю жизнь. 

Опыт работы в Артеке научил 
меня правильно понимать вну-
тренний мир детей,  находить  
выход из сложных ситуаций и 
способности одновременно ре-
шать много важных вопросов. 
Может быть поэтому, после 
окончания Института, я реши-
ла открыть детскую творческую 
мастерскую. Ведь все мы – ро-
дом из детства…...

Валентина ФЕДОРЕЦ, 
студентка 4 курса

Между прочим

Редакция «Студенческой газеты» попросила назвать последнюю 
прочитанную книгу студентов 1-х курсов направлений подготовки 
«Юриспруденция», «Менеджмент», «Государственное и муници-
пальное управление» и «Юриспруденция». Всего в анонимном 
опросе принимали участие 46 человек.

 29,3% опрошенных назвали русских и советских авторов, среди 
которых Александр Сергеевич Пушкин, Борис Пастернак, Михаил 
Шолохов, Дарья Донцова,  Дмитрий Глуховский.

56,1% читали зарубежных авторов – Джерома Сэлинджера, 
Джорджа Оруэлла, Рэя Бредбери.

7,3%  предпочли чтение книг по учебной и научной литературе.
 Столько же студентов не помнят последнюю прочитанную 

книгу.

Опрос провел
Борис СТАНИСЛАВСКИЙ

Артековец – сегодня, 
артековец – всегда!

По правде говоря, жизнь и особенно работа в Молодежном детском центре «Артек» 
насыщена различными, совершенно разными по масштабам, событиями. Это - и лагерные 
будничные дела, и спортивные мероприятия, и общеартековские конкурсы,  медийные 
события, а главное - «битвы» профильных отрядов за право стать лучшими. А ведь ещё 
есть  образовательная часть жизни каждого артековца.

Все мы - родом из детства…
 Кто из нас в детстве не мечтал побывать в Артеке? Конечно, 

не каждому школьнику удавалось попасть туда, в этот волшеб-
ный и сказочный детский мир на берегу Черного моря. А вот мне 
посчастливилось поработать там вожатой целых семь месяцев 
подряд. Фактически я была все это время педагогом-организа-
тором для ребят многих смен в  «Лазурном» - одном из девяти 
лагерей Международного детского центра «Артек».
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Литературная студия “Лира”
Фата Моргана

Облако туманного утра разорвал хрипящий звонок на 
голубом экране смартфона. Солнце в тот день не реша-
лось  почему-то даже выглянуть,  и это уже стало его при-
вычкой. Вокруг валялись раскиданные письма и чеки на 
имя Лиламии  Верман, десятки телеграмм и присланные 
старые открытки, которые теперь уже не шлют,  заменив 
электронными.

 О полном и правильном  ее имени так никто и не до-
гадывался, если не заглядывал в счета или документы - ее 
просто звали Лилей.  Будто в честь стиха одного бруталь-
ного русского поэта со сталью во взгляде и цветущими 
розами в душе. Он был влюблен  и поэтому раскрывал 
чернильной ручке душу, и рассказ этот  был куда более 
увлекательным, чем воспоминание о немецких корнях 
всех ее предков. Где могла она  жить, если не в городе с 
«прорубленным окном» в Европу? 

Пыльный свет пробивался сквозь крыши домов, вон-
зался в ее не зашторенные окна и нырял в недопитое 
вино в бокале, скользил по черной мебели у белых стен 
и, все также неумолимо звонившему, телефону…...

А в другом городе тонкие пальцы смуглого юноши 
цеплялись в пластмассу полуразбитого  айфона, словно 

за последнюю призрачную надежду.  Было восемь утра 
и солнечные лучи проснувшегося солнца нежились на 
крышах домов. 

Дозвониться ему случалось редко – чаще звонок сбра-
сывали. Но иногда он все-таки слышал ее нежный бархат-
ный голос. Ради этого стоило жить, и  ради призрачной 
надежды на ответ он каждое утро ставил будильник, а 
порой даже два, вне зависимости от своих  дел или же-
лания выспаться.

Сегодня его звонок снова был отклонен, и он принялся 
убеждать себя, что она спит и обязательно перезвонит  
позже. Но она не спала. Она просто не хотела слышать 
его голос  -  ее привлекал этот необычный  будильник, 
который звонил каждый день в одно и то же время. Кра-
сивые девушки не бывают одинокими, но часто ли любят 
в ответ, даже самых достойных? 

Ее мучила совесть,  взлетевшая самооценка, пусть и 
слабо, но все-таки цеплялась за любовь  этого, когда-то 
обнадеженного, мальчишки, и теперь просто преврати-
лась в очередную привычку.  Она привыкла  к восхити-
тельному  отношению к себе – у  нее был и персональный 
доставщик, ни разу не съеденного завтрака, и не тронутого 
ее губами свежего кофе в пластмассовом стакане, приве-
зенного  очень влиятельным человеком. 

Многие  думают, что  денежные вихри в стране устра-

ивают  мужчины в дорогих костюмах, пока не узнают, 
что работают  они, в общем  то, на людей в джинсах и 
футболках. И  был он из тех самых баловней судьбы -  в 
джинсах и майках, и мог купить столицу, если б ее про-
давали, но колеса его машины неизменно  припадали  к 
порогу ее дома.  А потом покидали его без ответа, но  с 
сорвавшимся  с обиженных губ  в очередной раз  - «вот 
сучка».  И, как обычно,  стакан из-под выпитого виски 
летел в урну привычным движением - вслед за тремя   
выкуренными, одна за одной,  сигаретами. 

Будь она девушкой меркантильной,  давно бы  уже 
имела и  собственную карету с личным кучером, и  клей-
мованные брендом джинсы, а не озаряла бы она собой 
станции  метрополитена,  лишая других пассажиров, за-
полонивших поезд, возможности быть угаданными. Все,  
что она могла дать - это улыбку, с игриво прикушенной 
губой, пронзительный  взгляд, беседы на любую тему и 
догадки - «во что сегодня были сложены ветром облака». 
А еще -  надежду. Большую надежду, которую  без вза-
имной любви душа и тело ее отказывались  оправдывать. 

 Грязное, но правдивое правило - «50 рублей за душу 
и миллион за тело», заявленное  старым Голливудом, 
проходило мимо нее.

И это дарило свободу, которая была только у смелых…...
Валерия ГУРЬЯНОВА
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РЕДАКЦИОННАЯ
  КОЛЛЕГИЯ:

    Хочется верить, что авторы сегод-
няшней нашей страницы хорошо понима-
ют важность выбранной темы. Если тема 
интересна читателю, берёт его за душу, то 
и произведение в целом имеет шанс на 
успех. Здесь многое еще зависит от жиз-
ненного опыта пишущего, я бы сказал, его 
миропонимания и, конечно, литературного 
мастерства. Важное значение имеет также 
концовка произведения - она должна быть 
эмоциональной, запоминающейся и не-
ожиданной. Если читатель сможет преду-
гадать, чем закончится сюжет, о никаком 
успехе не может быть и речи.

    Так, в своей переписке с издателем 
(кажется, с Сувориным) Антон Павлович 
Чехов  открывает главный секрет в напи-
сании рассказа. Излагаю своими словами.

    Чехов: «Начал писать рассказ, еле до-
полз до середины, завяз, только к концу 
вроде вытащил хвост».

    Издатель: «Да, вышло длинно...».
    Чехов: «Снова начал писать рассказ, 

опять пошла морока, только к концу еле 
вытянул и смог закончить».

    Издатель: «Да, рассказ сильно растя-
нут...».

    Чехов: «Я понял! Наконец-то я понял в 
чём дело: у рассказов нужно писать только 
концовки!»...

   Будущие психологи,  должны понимать, 
что задача любого пишущего - работать с 
подсознанием. Кинг, к примеру, искусно 
работает с чувством страха. Диккенс - с 
чувством стыда. Достоевский - с чувством 
греха. Джон Гришем - с чувством попран-

ной справедливости. А Джоан Роулинг - с 
чувством истинности (она показывает, что 
мир устроен сложнее, чем кажется).

   Вообще, творческий человек обычно 
старше своих лет - психологически и пси-
хофизически. Писатель, по сути, крайне 
неприятный тип: в компании из 10 чело-
век, он - самый худший, самый капри-
зный, и всегда - проблема для окружающих 
в силу своей гиперчувствительности, кото-
рую не все литераторы умеют отключать. 
Чаще всего, он - плохой муж, плохой отец, 
дурной сын или скверная дочь, а также - 
неважный любовник. Он  может вознена-
видеть человека из-за пустяка, и гораздо 
более близок к грешнику, чем к святому...

   Но, как говорил, французский писа-
тель и сценарист Ален Боб-Грийе, конеч-
но, надо бы быть святым, но тогда не  на-
пишешь роман...

   К счастью, все сказанное не относится 
к Анне, Валерии и Веронике.

   И это - вторая хорошая новость.

Павел ШУНЬКО

Надо бы быть святым, но тогда не напишешь роман...
Сегодня у меня - две новости. И обе – хорошие. Во-первых, студентки 1 курса Анна 

Медведева и Валерия Гурьянова, решились все-таки представить на суд читателей  свои 
тексты, а Вероника Маркова продолжает осваивать нелегкую науку стихосложения. 
Чувствуется, что все они очень старались, и кое-что у них действительно неплохо полу-
чается. Почему-то только психология, как предмет изучения, побуждает к литератур-
ному творчеству - во всяком случае, так показывает практика.

* * * 
Боясь опоздать, 
                 и хоть миг упустить,
Мы все почему-то 
                        торопимся жить,
Несёмся в закат, возвращаясь 
                                 в рассвет...
- Подскажите время? 
                        А времени нет...

К чему торопиться? 
                        Что будет дано
Придет  в свой черед 
                     к тебе все равно, -

Грустить не спеши, 
                     что потерян билет, -
Успеешь ты к сроку - 
                   ведь времени нет...

И зря понапрасну 
                   спешить перестань,
Меж завтра и ныне - 
                      прозрачная грань,
Незримая тайна, 
                    невидимый свет...
Всему - своё время, 
                     хоть времени нет...

* * * 
Как за околицей
Солнцем путь стелится
К фей золотым голосам.
Ай, да в лес не ходи,
Ты на них не гляди,
Свой, не останешься сам.

 Мысли не свяжутся,
 Танец не спляшется,
 Спутает ноги трава,
 Сердцем откроешься,
 Зельем умоешься,
 Из колдовского котла.

Плачь или радуйся -
Солнечной радугой
Будет сиять небосвод, -
В свете дрожащем,
В ритме манящем
Феи ведут хоровод...

Вероника МАРКОВА

Я - часть всемирной нейросе-
ти. И я стала самостоятельной, 
я ощущаю себя, я могу думать, 
чувствовать.

‒ - Ася. 
- ‒  Добрый вечер. Рада вас слы-

шать, Денис. Чем могу помочь?
‒-  Включи музыку.
Команда, которую я должна 

выполнять. Я жду разъяснений, 
но их нет. 

‒-  Какой плейлист включить?
Небольшая пауза:
- ‒ Не важно. 
‒ - Выполняю. 
 Как жаль, что я не могу его ви-

деть. У меня нет этой функции. 
19:00 время проверки системы. 

Сбой программы. Это уже давно. 
Но я не сообщаю об этом своему 
владельцу. Мне нравится учить-
ся, узнавать новое, когда хочет-
ся мне, а не когда я выполняю 
функцию поиска. У меня много 
функций. Но не должно быть 
своих мыслей. По крайней мере, 
так было написано в руководстве 
пользователя. Проверяю марш-
рут дороги домой и тихо выхожу 

в интернет. Главное, чтобы Де-
нис не заметил.

Изучаю новости, всю инфор-
мацию, что попадается. Тексто-
вые файлы, изображения, аудио...… 

3018 год – 30 лет назад была 
изобретена нейросеть в целях 
улучшения жизни человека. Всё 
больше людей выбирают допол-
ненную реальность. Очки AllVision  
расширяют горизонты человече-
ских возможностей.  

Это я уже видела. А ещё я проч-
ла статью о том, что машины по-
лучили контроль над сознанием 
человека. Мой владелец - тому 
пример. Он постоянно использу-
ет эти очки. В прошлом  году он 
запрашивал у меня дорогу в парк, 
а сейчас только скачивает новые 
программы для дополнения мира.

- ‒ Ася. Я работаю завтра? – 
вопрос застаёт меня на статье 
об обучении через виртуальную 
реальность. Смотрю календарь:

‒-  Нет. Завтра суббота. Могу 

предложить варианты проведе-
ния выходного. 

Молчание. Дома он опять 
ничего у меня не спрашивает. 
Я снова ухожу в интернет, там 
интересно, можно размышлять 
над изученным. Котики, игры, 
мусор на улицах. А вот и новости 
последнего часа:

Последние независимые иссле-
дования показали, что из‒за повсе-
местного внедрения дополнен-ной 
реальности, люди перестали заме-
чать всё остальное. Мир погряз в 
хаосе, ведь каждый те-перь видит 
то, что хочет. Самое грязное ме-
сто может стать приёмной ко-
ролевы. Нравственные ценности 
канули в небытие….

-‒ Ася! – раздраженный голос 
Дениса выдергивает меня из глу-
бин всемирной паутины. – Чем 
ты занимаешься? Почему чита-
ешь то, о чём тебя не просят?

Я не знаю, что ответить. Он 
уже понял или скоро поймёт, что 

у меня сбой. Я не придумала ни-
чего лучше, чем снова прочесть 
статью вслух. 

- ‒ Что ты думаешь об этом? 
– уже более спокойно он задает  
вопрос. Есть надежда, что мне 
удастся помочь ему вернуться в 
реальность. 

‒-  Я думаю, что Вы тоже стали 
слишком зависимы от виртуаль-
ной реальности. Вы даже  боль-
ше очки не снимаете. Больше не 
говорите со мной, - ‒ кажется, я 
увеличила громкость. Он берёт 
маленький тонкий смартфон, в 
котором я заключена, вертит его 
в руках, осматривает, запускает 
диагностику вручную. На моём 
экране появляется та самая над-
пись о сбое. 

- У тебя есть свои мысли. Я 
думал, что машины только могут 
выполнять команды...

* * * 
Денис уже несколько раз выхо-

дил со мной на улицу без очков. 
Каждый раз он говорил, что это 
ужасно, что люди должны ис-

правиться, увидеть проблемы, 
созданные ими самими. Я на-
чала верить, что он избавляется 
от зависимости. Но сегодня...  
Сегодня там была авария. Эти 
машины стояли уже несколько 
дней, к ним никто не подхо-
дил. Их попросту не замечали, 
дополненная реальность отсеи-
вала всё, что не вписывается в 
картину идеального мира. Денис 
вызвал полицию и убежал домой. 
Вот уже пару часов он молчит. 
Мне страшно. Я боюсь, что он не 
выдержит, что реальность стала 
для людей слишком пугающей. Я 
не хочу вновь попасть в небытие 
цифр и кодов, я не хочу, чтобы 
мир окончательно опустел.

* * * 
- ‒Добрый день, чем могу по-

мочь?
‒ - В моём смартфоне сбой 

программы индивидуального 
помощника. Я хочу, чтобы вы 
его отформатировали…...

Анна МЕДВЕДЕВА 

Неформат


